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Procès-verbal de l’assemblée générale, le vendredi 25 mars 2024 à 9h30 à la ferme de Elie Grosjean, 

Oeuches Dessus 26, CH- 2732 Saules (JB). 

• Présences : selon liste et signatures (60 personnes) 

• Excusés : Bertrand Wüthrich, Stéphanie Cattin, Lionel Richard, Camille Charmillot, Elena 

Ettlin, Jean-Paul Lachat, Claude Gerber, Céline Petermann, Sarah Gerster 

• Presse : Chantal Pape Juillard pour l’Agri, Benjamin Fleury pour le QJ et Anthony Montavon 

pour RFJ.  

Ordre du jour 

1. Ouverture de l’assemblée 

2. Désignation des scrutateurs 

3. PV de la dernière assemblée 

4. Rapports et plans d’activités 

5. Comptes 2023 de l’association et du Marché Bio 

6. Budget 2024 

7. Elections : Comité, Présidence, Délégué(e)s, Vérificateurs des comptes 

8. Admission et démissions 

9. Bio-Suisse 

10. Divers et imprévus 

 

Ouverture de l’assemblée 

Vincent ouvre l’AG et remercie Elie Grosjean pour l’accueil. Il présentera sa ferme et parlera de sa 

passion des céréales anciennes dans l’après-midi, après le repas offert par Bio Jura. 

Désignation des scrutateurs 

Christine (de St-Ursanne) et Denis Anselmo sont nommés scrutateurs. 

PV de la dernière assemblée 

Les membres ont pris connaissance du PV sur le site internet et l’acceptent à l’unanimité. 

Rapports et plans d’activités 

• Marché du lait par Thomas Herwig (voir notes) 

La production est en baisse depuis 2021. La transformation et la vente de lait de consommation sont 

stables. La vente de beurre a baissé de 6,2 %. Les prix à la production sont stables. Mooh pratique 

des prix d’achats un peu inférieurs à ceux d’Emmi, néanmoins les déductions pour le transport sont 

plus faibles chez Mooh qu’Emmi.  

En 2023, il y a eu un manque de lait au printemps, pour la 1ère année. Plusieurs régions ont pour 

objectif de motiver les jeunes producteurs à produire du lait. 

En 2024, le marché à enregistré des déconversions. Il s’agit principalement de petites fermes laitières 

et des anciennes fermes, pour lesquelles les restrictions ont pesé trop lourd dans la balance. 

Aussi, une demande soutenue par Bio Suisse vient d’être déposée par les organisations de défense 

des producteurs de lait bio (Bio-Milchring ZMP, Suisse Biomilch, Progana, Berner Biomilch 
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Gesellschaft, Bio-Lieferanten-Verein Emmi-Biedermann, PV Züger / Forster) pour une augmentation 

de 3 centimes du litre dde lait dès le 1er juillet 2024. 

• Etat des marchés par Romain Beuret 

✓ Viande : la qualité des carcasses était insuffisante à l’automne passé, car il a été difficile de couvrir 

les bêtes en 4 à 6 semaines (rentrées du pâturage en septembre). La Suisse Black Angousse est le 

point fort de la Migros, cela a pris des parts de marché au bœuf de pâturage bio Suisse et pousse 

l’interprofession à se réorganiser pour regagner des parts de marché. 

✓ Porc : Les demandes sont en baisse. 

✓ Œufs : marché saturé, les constructions de poulaillers sont stoppées. Coop lance sa marque Bio 365, 

et compte importer des œufs frais bio européens à prix discount. Ceci concurrencera non 

seulement les œufs bio suisse, mais également les œufs issus de la filière conventionnelle. Ceci 

intervient alors même que la décision a été prise d’élever tous les poussins mâles. 

✓ Poulet : Belle cherche des producteurs prêts à passer de 6 à 12 cabanes par exploitation, car il est 

difficile de trouver des nouveaux producteurs. 

✓ Céréales : le marché est demandeur de blé panifiable. Les céréales fourragères sont stables. 

✓ Légumineuses : le marché est porteur, il y a un manque de protéines végétales indigènes (pois, 

féverole, soja). 

✓ Oléagineux : manque de colza. Concernant le tournesol, la demande est variable (a vérifier avec les 

acheteurs).  

✓ Betterave sucrière : la sucrerie cherche de nouvelles surfaces, le marché porteur (développement 

des yaourts bio). 

 

Remarque de l’assemblée : l’USP a envoyé en cadeau du blé dur du canada, ceci a fait parler dans les 

campagnes. AgriJura (François Monin) a relevé une erreur de communication. 

 

• Produits du terroir par Maud Godat 

Le point fort a été le contact avec le public. A l’avenir, il serait judicieux d’axer dégustation pour pouvoir 

« arrêter les gens » et entrer en discussion. Aussi, il serait intéressant de trouver une façon de faire 

stand commun avec les Jardins de Courtemelon. 

Remarque de l’assemblée : n’hésitez pas à alimenter le site saveursdesaison.ch avec vos produits en 

vente directe ! 

• Restauration collective par Joan Studer 

Les restaurants de la FRI, du CEJEF, de la DIVART, de la DIVCOM, de la DIVSSA et du collège travaillent 

de concert pour atteindre l’objectif de cuisiner avec 50 % de produits régionaux et 25 % de produits 

bio. Actuellement, les cuisines de la FRI performent avec 15 % de produits bio dans les assiettes. Des 

groupes de travail par produit ont été crées pour approvisionner ces cuisines, notamment pour la 

viande et les légumes. Avis à toute personne intéressée ! 

• Union des marîchers bio JU par Maud Godat 

Le groupe a été créé en 2023. Le but est l’échange, la formation (cours de soudure en 2023) et le 

développement des activités maraîchères au jura. Pour 2024, le groupe envisage 2 cours (culture sous 
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serre et utilisation des auxiliaires) et compte démarrer un projet « haricots secs » (culture du haricot 

sec, récolte, séchage, triage …) car il y a une demande émanent de BioFarm. 

• Marché Bio par Lina Dubied 

Il y a eu un gros manque de bénévoles en 2023. C’est pourquoi, les nouvelles conditions sont que l’aide 

pour les exposants du marché bio est obligatoire. Un projet d’utilisation d’une application est en cours, 

afin que les personnes s’inscrivent directement dans les différentes plages horaires disponibles. 

Finalement, i y a eu de bons retours des personnes initialement sceptiques à animer ce marché bio. 

L’expérience a permis de raviver la flamme de l’échange social. 

En 2023, il y a 20% d’exposants en moins par rapport à 2022. Certains ont arrêtés par suite du Covid. -

Lina Dubied rappelle à l’assemblée que le Marché bio a initialement été créé dans le souci de faire 

connaitre les produits bio. Aujourd’hui, cela reste une vitrine importante. Le public est certes acquis, 

mais garder le contact avec les consommateurs est important. Le marché vise la transmission de 

valeurs plus que la vente. Aussi, il est important de souligner que les producteurs qui ne font pas de 

vente directe sont les bienvenus en tant que bénévoles ! 

Concernant les animations, le thème de l’arbre avec les comtes a bien fonctionné. Pour 2024 le thème 

sera « c’est quoi ta fibre ? » 

Lina Dubied adresse ses remerciements à tout le comité et à toutes les personnes qui font un énorme 

travail.  

Joan Studer souligne l’importance de ce genre de manifestations. Les échanges directs avec les 

consommateurs servent à tous, même à ceux qui ne font pas de vente directe.  

 

• Activités de la FRI par Florence Theurillat 

De nombreuses formations, essais et visites de cultures bio ont été organisées à la FRI en 2023 et ont 

dors et déjà eu lieu en 2024. Le bio est également au programme de CFC, que ce soit dans le cadre des 

options (rencontre avec Bio Jura), de la formation de base ou des voyages d’études organisés pour les 

étudiants. Chaque année, la FRI propose la formation de base pour la reconversion à Bio Suisse, ainsi 

que de la formation continue en production animale et végétale. Elle présente ses essais effectués 

pour le FIBL et co-organise également des visites de cultures sur le terrain avec Bio Jura, Bio Farm et le 

Fibl. La FRI poursuit aussi ses activités de conseils. 

Les points forts 2024 seront : 

✓ La journée Crop Diva du 13 juin 2024 à Courtételle 

✓ La journée suisse des grandes cultures bio des 26 et 27 juin 2024 à Aubonne (VD). Un car est 

organisé depuis le Jura. 

 

Comptes 2023 de l’association et du Marché Bio 

Les comptes 2023 présentés par Peter Hurni sont acceptés à l’unanimité par applaudissement. Les 

vérificateurs remercient le caissier pour son travail. 
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Budget 2024 

Le budget 2024 présenté par Peter Hurni est accepté à l’unanimité par applaudissement. 

 

Elections 

Admissions et démissions 

Remerciements à Thibault Frossard (mandat de 5 ans) et Stéphanie Cattin (mandat de 4 ans) pour leur 

engagement au sein de Bio Jura.  

Nouveaux élus : Martin Von Dänicken et Bertrand Wüthrich, après une brève présentation, sont élus 

à l’unanimité par applaudissement. 

Vérificateurs des comptes : les mandats de Benjamin Roy et Georges Brahier sont reconduits. Election 

à l’unanimité par applaudissement. 

Le comité est réélu à l’unanimité. 

Nouveaux membres de l’association : 

✓ Michel Prêtre de Boncourt 

✓ Michel Rérat de Fahy 

✓ Sarah Gerster (uniquement pour l’apiculture) 

✓ Camille Charmillot de Corban 

✓ Bieri Sina und Kevin de Bourrignon 

✓ Lachat Tècle de Courcelon 

✓ Christen Yanick de Roches BE 

✓ Nussbaumer Laure de Pleujouse 

✓ Tanner Urs und Barbara de Corban 

✓ Boillat Doris de Sorvilier 

✓ Charles Clément de Bourrignon 

 

Bio-Suisse par Pascal Olivier 

La bonne collaboration entre Bio Suisse et les antennes romandes sur les thèmes tels que les OGM se 

poursuit et est essentielle. Des ateliers participatifs sont prévus pour Avanti 2025 : l’objectif est 25% 

d’exploitations bio, aujourd’hui il y a 18% de l’agriculture suisse qui est bio. 

Attention à l’évolution du cahier des charges qui s’éloigne de plus en plus de l’Obio. Es ce que c’est ce 

que veut la base ? 

Les demandes de renforcement pour les organisations membres sont générales face à la difficulté de 

trouver des bénévoles et un poste est à remettre en communication pour l’antenne romande. 
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Chiffres actuels : 1300 fermes bio sur la suisse romande, avec des fermes diversifiées et plus grandes 

par rapport à la moyenne suisse. 

Question de l’assemblée : Différence bourgeon / ordonnance bio, y a-t-il des démarches pour rendre 

l’Obio plus sévère ? Réponse de Romain Beuret : Bio suisse est une association privée, et l’ordonnance 

bio s’appuie sur les règlements européens (PO). La tendance est plutôt de rendre les deux compatibles. 

Thomas Herwig relève l’importance de la défense professionnelle (exemple du prix du lait) 

 

Divers et imprévus 

- AgriJura (F. Monin) remercie Bio Jura pour l’invitation, la bonne collaboration et fait le point 

sur les budgets de la Confédération et le travail effectué par la défense professionnelle, les révoltes 

agricoles. Il termine en souhaitant une belle année agricole à toutes et à tous. 

- Hanno Schmid informe que le 6 juillet aura lieu un marché bio à la ferme chez lui pour fêter les 

50 ans. Il fait part également de sa déception comme quoi les producteurs n’ont pas été consultés 

avant qu’Agri Jura se positionne contre l’initiative biodiversité. Brice Prudat précise aux producteurs 

qu’ils pouvaient venir aux AG d’Agri Jura pour voter cette question. F Monin répond que 

l’agriculture du Jura continuera de s’engager pour la biodiversité mais qu’il convient d’avoir une 

réflexion qualité et non quantité. L’idée n’est pas de diviser le monde agricole (risque avec ce genre 

d’initiatives). Il précise que 120 personnes ont été présentes à cette AG dont 40 paysans bio. 

Brice Prudat demande si bio jura s’est positionné concernant cette initiative ? Le comité répond que 

la prise de position sera entre les mains des délégués. Bio Jura ne l’a pas encore mis à l’ordre du 

jour.  

Joan Studer ajoute que l’effondrement de la biodiversité se remarque en suisse et qu’il y a 

également un problème de réchauffement climatique. 

Thomas Herwig complète en disant que l’agriculture va devoir s’adapter à des conditions qui 

changent. Il ne faut pas voir cela uniquement négativement.  

Question de l’assemblée : es ce que bio jura a prévu quelque chose pour soutenir la révolte agricole 

suisse ? Joan Studer : malheureusement le temps manque. 

Janne Herig adresse ses remerciements au comité d’avoir organisé cette assemble dans le jura 

bernois. Concernant la révolte, elle se questionne s’il ne serait pas opportun de l’utiliser pour 

améliorer la communication avec les paysans conventionnels. François Monin répond qu’il faut 

nuancer et rester prudent, car la révolte agricole est organisée par des personnes qui se sont auto-

proclamées. Il précise que dans 90% des cas, conventionnels et bio ont les mêmes positions 

politiques et sont portés par le même métier. 

 

 

 

L’assemblée est levée à 13h.  

La secrétaire du jour : Florence Theurillat 


